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H A R I A N

MASIH

HILANG

ada	 Selasa,	 (11/6/2024)	 lalu	 Wakil	 Ketua	 KPK	 Alexander	PMarwata	mengklaim	Harun	Masiku	akan	ditangkap	dalam	waktu	

seminggu.	 Sepekan	 kemudian,	 Selasa	 (18/6/2024),	 Masiku	

belum	 juga	 berhasil	 diringkus.	 Bukan	 hal	 yang	mengejutkan,	 karena	

tersangka	 kasus	 dugaan	 suap	 terhadap	 eks	 komisioner	 Komisi	

Pemilihan	 Umum	 (KPU)	 Wahyu	 Setiawan	 tersebut	 memang	 'licin'.	

Masiku	 ditetapkan	 sebagai	 tersangka	 oleh	 KPK	 pada	 9	 Januari	 2020	

silam.	Gagal	ditangkap	saat	OTT,	Masiku	kemudian	dimasukkan	dalam	

daftar	 pencarian	 orang	 (DPO)	 hingga	 kini.	 Selama	 4	 tahun	 pelarian,	

berbagai	 kabar	 pun	 beredar.Pada	 pertengahan	 2023	 silam,	 Masiku	

dikatakan	menjadi	marbut	di	negara	lain.	Sebelumnya,	mantan	kader	

PDI	 Perjuangan	 tersebut	 diinfokan	 hampir	 tertangkap	 ketika	

menyamar	menjadi	 guru	 bahasa	 Inggris	 di	 negara	 tetangga.	 Jejaknya	

pun	 terus	 diendus.	 Kini	 giliran	 staf	 Sekjen	 PDIP,	 Hasto	 Kristiyanto,	

bernama	 Kusnadi,	 bakal	 diperiksa	 Rabu	 (19/6/2024)	 hari	 ini.	

Kecurigaan	pun	mencuat.	Sesumbar	KPK	bisa	jadi	memberi	kode	Masiku	

untuk	 kabur.	 Atau,	 Alexander	 Marwata	 menyampaikan	 statement	

bohong.	Keduanya	merupakan	pelanggaran	kode	etik	berat	lho.

Baca	di	hal	11....

CURIGA! SESUMBAR 

KPK 'TANGKAP 

DALAM SEMINGGU', 

KODE AMANKAN MASIKU

12	Desember	2023	
KPK Geledah Rumah Eks Komisioner 
KPU Wahyu Setiawan di Banjarnegara

28	Desember	2023
KPK Periksa Wahyu di Gedung Merah Putih 
KPK, Jakarta

29	Mei	2024	
KPK Periksa Advokat Simon Petrus di Gedung 
Merah Putih KPK, Jakarta

30	Mei	2024	
KPK Periksa Mahasiswa Hugo Ganda
di Gedung Merah Putih KPK, Jakarta

31	Mei	2024	
KPK Periksa Mahasiswa Melita De Grave di Gedung 

Merah Putih KPK, Jakarta

10	Juni	2024
Sekjen PDIP Hasto Kristiyanto memenuhi panggilan 

KPK di Gedung Merah Putih. Dalam pemeriksaan 

selama empat jam, penyidik menyita ponsel dan 

catatan agenda Hasto sebagai barang bukti.

19	Juni	2024
Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK) 

menjadwalkan memeriksa staf Sekjen PDIP, Hasto 

Kristiyanto, Kusnadi.

MASIH
HILANG

#Jadi	Marbut	Masjid	
di	Luar	Negeri
Pada pertengahan 2023, KPK 

mendapat informasi bahwa 

Masiku menjadi marbut di negara 

tetangga. Tim pencarian dikirim, 

tetapi upaya tersebut tidak 

membuahkan hasil. Direktur 

Penyidikan KPK Asep Guntur 

menyatakan bahwa informasi 

mengenai keberadaan Masiku 

juga mencakup gereja dan 

apartemen, tetapi semua 

penelusuran tersebut nihil.

UPAYA TERBARU KPK 
CARI HARUN MASIKU

HAL-HAL BARU 
SAAT MEMBURU 
MASIKU

#	Nyamar	Jadi	Guru	Bahasa	

Inggris
Pada 2021, tim KPK mengendus 

Masiku di pulau wisata luar 

negeri sebagai guru Bahasa 

Inggris. Tim intelijen 

mengon�irmasi keberadaannya, 

tetapi penangkapan batal karena 

guncangan internal KPK akibat 

Tes Wawasan Kebangsaan 

(TWK), yang menyingkirkan tim 

pemburu.

---------------------------------------

MASIH
HILANG

Goverment (Hal.2) 

Soal Program 

Makan Siang Gratis,

Airlangga: Defisit

 Anggarannya Masih 

Dibahas DPR

Poster	Harun	Masiku	ditempel	di	depan	Gedung	KPK,	Senin	(15/1/2024).	(Dok.Kumparan.Diolah)



JAKARTA - Menteri Koordinator 
Bidang Perekonomian, Airlangga 
H a r t a r to ,  m e n g u n gka p ka n 
bahwa pembahasan penurunan 
target defisit anggaran 2025 
masih berlangsung di Badan 
Anggaran (Banggar) DPR RI. 
Target defisit yang ditekan pada 
kisaran 1,5 persen hingga 1,8 
persen dari Produk Domestik 
Bruto (PDB) ini bertujuan untuk 
membiayai program makan 
siang gratis yang diusulkan oleh 
pemerintahan Prabowo-Gibran.

"Masalah defisit masih dalam 
pembahasan di Banggar. Jadi, 
kita tunggu sampai pembahasan 
di-selesaikan," kata Airlangga 
H a r t a r t o  d i k u t i p  S e l a s a 
(18/6/2024).

S e l a i n  i t u ,  d i a  j u g a 
menanggapi pengurangan pagu 
anggaran beberapa Kementerian 
yang dilakukan oleh Menteri 
K e u a n g a n  S r i  M u l y a n i . 
M e n u r u t n y a ,  a n g g a r a n 
Kementerian belum ditetapkan 
dan masih dapat berubah karena 
pembahasan masih berlanjut.

Sebelumnya, Menteri Keuangan Sri 
M u lya n i  m e n j e l a s k a n  s t r a t e g i 
anggaran pendapatan dan belanja 
negara (APBN) untuk mengakomodasi 
program makan bergizi gratis yang 
diusulkan oleh Presiden terpilih 
Prabowo Subianto.  Sri  Mulyani 
mengakui bahwa akan ada tantangan 
dalam penerapan program tersebut. 
Namun, Kementerian Keuangan 
berencana melakukan reformasi pada 
beberapa aspek untuk memitigasi 
tantangan tersebut.

Selain reformasi perpajakan, 
penguatan institusi, pembersihan dari 
korupsi, dan peningkatan investasi di 
bidang digital, Kementerian Keuangan 
juga terus melakukan perbaikan 
pengelolaan anggaran. Anggaran akan 
diperkuat terutama dalam meng-
hadapi guncangan dari gejolak per-
ekonomian global.

P e m e r i n t a h  j u g a  b e r u p a y a 
meningkatkan kualitas sumber daya 
manusia (SDM) melalui berbagai 
upaya, seperti alokasi anggaran 
pendidikan sebesar 20 persen, 
kesehatan 6 persen, dan jaminan 
sosial 50 persen dari APBN. Selain itu, 
p e m e r i n t a h  j u g a  m e n d o r o n g 
pembangunan infrastruktur untuk 
m e n d u ku n g  p ro d u k t iv i t a s  d a n 
mobilitas masyarakat.

D a l a m  d o k u m e n  K e r a n g k a 
Ekonomi Makro dan Pokok-Pokok 
Ke b i j a ka n  F i s ka l  ( K E M - P P K F ) , 
Kementerian Keuangan menargetkan 
defisit APBN tahun anggaran 2025 
berada pada rentang 2,45-2,82 persen. 
Pendapatan negara ditargetkan pada 
kisaran 12,14 persen hingga 12,36 
persen dari PDB, sedangkan belanja 
negara diperkirakan berada pada 
kisaran 14,59 persen hingga 15,18 
persen PDB.

Namun, Menteri Perencanaan 
Pembangunan Nasional/Kepala 
Badan Perencanaan Pembangunan 
Nasional (PPN/Bappenas), Suharso 
Monoarfa,  mengusulkan kepada 
Menteri  Keuangan Sr i  Mulyani 
Indrawati dan Komisi XI DPR RI untuk 
menurunkan target defisit APBN 2025 
menjadi 1,5-1,8 persen. Hal ini 
b e r t u j u a n  a g a r  p e m e r i n t a h a n 
selanjutnya memiliki ruang fiskal yang 
lebih leluasa.

Meskipun demikian, Suharso 
menjelaskan bahwa presiden terpilih 
berikutnya memiliki ruang gerak yang 
luas untuk menyempurnakan Rencana 
Kerja Pemerintah (RKP) dan APBN 
melalui mekanisme APBN Perubahan 
( A P B N - P ) .  O l e h  k a re n a  i t u ,  i a 
mengusulkan untuk mengkaji ulang 
target  def is i t  APBN 2025 agar 
dipertimbangkan menjadi 1,5-1,8 
persen.

Prabowo	Terkait	Utang	di	2025
Di sisi lain, pemerintahan Presiden 

Terpilih Prabowo Subianto disebut-
sebut akan mengubah beberapa 
indikator dalam Undang-Undang 
Keuangan Negara, seperti batasan 
defisit hingga rasio utang terhadap 
Produk Domestik Bruto (PDB).

Langkah ini dikabarkan akan 
d i t e m p u h  u n t u k  m e m e n u h i 
kebutuhan pembiayaan terhadap 
j a n j i - j a n j i  k a m p a n y e n y a  s a a t 
Pemilihan Presiden (Pilpres) 2024, 
salah satunya program makan siang 
gratis atau kini disebut makanan gizi 
gratis bagi anak sekolah.

Porsinya Rp 15.000 per siswa, 
dengan kebutuhan anggaran sekitar 
Rp 450 triliun setahun.

Namun demikian, Anggota Bidang 
K e u a n g a n  T i m  G u g u s  T u g a s 

S i n k ro n i s a s i  P ra b o w o - G i b ra n , 
Thomas Djiwandono menegaskan 
bahwa Prabowo sebagai Presiden 
terpilih RI 2024-2029 tidak akan 
menambah utang negara hingga 50% 
dari Produk Domestik Bruto (PDB).

Thomas menilai hal itu hanya 
rumor saja. Prabowo hingga saat ini 
belum menetapkan target khusus 
u n t u k  t i n g k a t  u t a n g  d a n  a k a n 
mematuhi batasan hukum terkait 
ukuran-ukuran fiskal.

Pernyataan Thomas ini sekaligus 
membantah laporan Bloomberg yang 
menyatakan rumor tersebut. Rumor 
itu membuat mata uang rupiah turun 
sebesar 0,9 persen dan imbal hasil 
o b l i g a s i  m e l o n j a k  p a d a  J u m a t 
(14/6/2024). Hingga saat ini, tim 
Prabowo belum membahas target 
utang terhadap PDB karena ini bukan 
merupakan rencana kebijakan formal.

"Penting untuk dicatat bahwa 
itulah mengapa Prabowo dan tim 
formalnya berbicara tentang kehati-
hatian fiskal, karena hal itu sesuai 
dengan prinsip-prinsip tersebut," kata 
Thomas dalam keterangan resmi, 
dikutip Selasa (18/6/2024).

Selain itu, pembahasan antara Tim 
Gugus Tugas Prabowo-Gibran dan 
Menteri  Keuangan Sr i  Mulyani 
b e r f o k u s  p a d a  p e n i n g k a t a n 
p e n d a p a t a n ,  p e n i n j a u a n  u l a n g 
pengeluaran, dan menyediakan ruang 
anggaran untuk program-program 
seperti makan siang gratis.

"Defisit tahun 2025 akan tetap 
berada di bawah 3% dari PDB dan 
akan mematuhi batas defisit anggaran. 
Prabowo dan timnya menekankan 
pentingnya kehati-hatian fiskal karena 
sesuai dengan prinsip-prinsip yang 
dianut," kata Thomas.

L e m b a g a  p e m e r i n g k a t  d a n 
investor sangat memperhatikan 
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Soal Program Makan Siang Gratis

Airlangga: Defisit Anggarannya Masih Dibahas DPR

kebijakan fiskal Prabowo, karena ada 
kekhawatiran bahwa program-
program mahal yang dijanjikan 
sebelum kemenangan telak dalam 
pemilihan umum Februari lalu bisa 
merusak reputasi kehati-hatian fiskal 
Indonesia.

Pernyataan ini muncul ketika 
Prabowo menjawab pertanyaan 
panelis mengenai utang luar negeri 
I n d o n e s i a  d a n  ke b i j a k a n  ya n g 
m u n g k i n  a k a n  d i a m b i l  u n t u k 
menghindari penambahan utang. 
Prabowo mengatakan bahwa utang 
luar negeri Indonesia saat ini tidak 
mencapai 40% dari PDB. Menurutnya, 
angka ini masih dalam batas aman 
asalkan utang tersebut digunakan 
untuk pembangunan industri atau 
k e g i a t a n  p r o d u k t i f .  ( w i d , r l a , 
ist,ant/dya)

H A R I A N

Sejumlah	siswa	menunjukkan	makanan	gratis	saat	simulasi	program	makan	siang	gratis	di	SMP	Negeri	2	Curug,	

Kabupaten	Tangerang,	Banten,	Kamis	(29/2/2024).	(Antara)

TENTANG 
MAKAN SIANG 
GRATIS



JAKARTA-Kursi Pelaksana tugas (Plt) 
Ketua Umum (Ketum) Partai Per-
satuan Pembangunan atau PPP 
Muhammad Mardiono 'digoyang'. 
Dewan Majelis Partai Persatuan 
Pembangunan (PPP) menyurati 
Dewan Pengurus Pusat (DPP) untuk 
segera menggelar muktamar pada 
tahun ini lantaran gagal membawa 
partai berlambang Kabah ke DPR RI.

Ketua Majelis Pertimbangan DPP 
PPP Romahurmuziy mengatakan, 
surat tersebut disampaikan langsung 
oleh Ketua Majelis Kehormatan PPP 
Zarkasih Nur dan Mustofa Aqil Siroj.

"Betul, disampaikan langsung oleh 
dua Ketua Majelis kepada Plt. Ketum, 
yaitu kiai Zarkasih Nur (TuaLis 
Kehormatan) dan kiai Mustofa Aqil 
(TuaLis Syariah)," ujar pria yang akrab 
d i s a p a  R o m y  d i k u t i p  S e l a s a 
(18/6/2024).

Kendati demikian, dirinya sebagai 
Ketua Majelis Pertimbangan DPP PPP 
tak ikut menemui Mardiono, karena 
saat ini memiliki agenda pribadi di 
luar negeri.

Diketahui, surat yang tertanggal 
sejak 1 Mei 2024 itu dibubuhkan 
empat tanda tangan petinggi dewan 
m a j e l i s ,  y a k n i  K e t u a  M a j e l i s 
Kehormatan Zarkasih Nur, Ketua 
Majelis Pakar Prijono Tjiptohrijanto, 
Ketua Majelis Syariah Mustofa Aqil 
Siroj, dan Ketua Majelis Pertimbangan 
M Romahurmuziy atau Romy.

Surat itu berisi sejumlah sikap 
dewan majelis. Mereka meminta 
Muktamar digelar pada 2024.

"Bahwa, perlu dilakukan evaluasi 
m e n y e l u r u h  a t a s  p e n u r u n a n 
perolehan suara PPP secara nasional. 
Mengingat: (1) suara PPP di Tingkat 
nasional (DPR Rl) pada Pemilu 2024 
j a u h  l e b i h  r e n d a h  k e t i m b a n g 
perolehan suara PPP di Tingkat daerah 
(DPRD Provinsi dan Kabupaten Kota); 
(2) nomenklatur 'Pelaksana Tugas' 

Ketua umum PPP menyiratkan bahwa 
jabatan tersebut tidak permanen dan 
tidak dijabat secara normal sesuai 
periode," bunyi poin tersebut.

" F o r u m  y a n g  t e p a t  u n t u k 
melakukan evaluasi adalah Muktamar. 
Karenanya,  kami meminta agar 
Muktamar digelar pada tahun 2024, 
selambat- lambatnya 3 (tiga) bulan 
setelah surat ini diterima".

Selain itu, dewan majelis juga 
meminta DPP segera menggelar 
M u s y a w a r a h  K e r j a  N a s i o n a l 
(Mukernas) untuk menentukan sikap 
terhadap pemerintah mendatang.

"Bahwa, kontestasi Pilpres 2024 
s u d a h  s e l e s a i  d e n g a n  a d a n y a 
pengumuman MK tanggal 22 April 
2024. Karenanya, PPP harus segera 
m e n e n t u k a n  s i k a p  t e r h a d a p 
pemerintahan mendatang melalui 
forum Permusyawaratan Partai yang 
sesuai. Kami mendesak agar segera 
dilakukan musyawarah kerja nasional 
(mukernas) untuk memutuskan hal 
tersebut dan hal-hal strategis lainnya," 
bunyi surat itu.

Pilih	Fokus	Pilkada
Partai Persatuan Pembangunan 

(PPP) kubu Mardiono memastikan 
desakan percepatan Muktamar imbas 
turunnya suara partai sudah selesai 
alias tidak lagi berpolemik. Pemilik 
suara menyepakati Muktamar tetap 
digelar pada 2025 mendatang.

Imam Priyono, Juru Bicara Plt. 
Ketua Umum PPP Mardiono, meng-
klaim partainya solid untuk memenang- 
kan Pilkada Serentak 2024. Bahkan hal 
i t u  s u d a h  d i f o r m a l k a n  d a l a m 
kesepakatan Rapimnas IX PPP di 
Banten, beberapa waktu lalu. Dengan 
demikian pihaknya t idak ingin 
m en g u ru si  wa c a n a  p erc ep a t a n 
Muktamar tersebut.

"Alhamdulillah pada 6 Juni 2024 
lalu PPP telah melakukan Rapimnas IX 

dan salah satu hasilnya adalah ada 
kesepahaman bersama bahwa PPP 
saat ini sedang fokus menyongsong 
Pilkada Serentak yang akan diikuti 
oleh banyak kader PPP maupun non-
kader yang mendaftar melalui PPP, 
sehingga dengan suara bulat para 
jajaran DPP PPP, ketua DPW seluruh 
Indonesia dan pimpinan majelis akan 
menggelar Muktamar tahun 2025," 
kata Imam Selasa (18/6/2024).

Imam memaklumi ada pihak yang 
menyuarakan percepatan Muktamar. 
Menurut dia ini merupakan dinamika 
organisasi. Dia pun memastikan 
Mardiono berpihak pada kepentingan 
lebih besar yakni menjaga momentum 
pemilihan kepala daerah. Dengan 
soliditas internal, Imam yakin PPP 
mantap memenangkan calon yang 
bakal diusungnya.

"Insyaallah kami yakinkan kepada 
publik bahwa PPP solid dan optimis 
menatap Pilkada 2024 mendatang," 
tutur dia.

Sebelumnya, Pelaksana tugas (Plt) 
K e t u a  U m u m  P P P  M a r d i o n o 
m e n g a t a k a n  d i a  t i d a k  i n g i n 
m e n a n g g a p i  t u n t u t a n  y a n g 
memintanya mundur. Sebab, kata dia, 
dalam PPP terdapat konstitusi yang 
harus dipatuhi oleh seluruh jajaran. 
Dia menyarankan agar pendapat 
disampaikan dalam forum resmi 
partai.

Mantan Ketua Badan Pemenangan 
Pemilu PPP itu mencurigai adanya 
gerakan yang diorganisasi untuk 
memintanya mundur. Sebab, dalam 
waktu yang sama pada Jumat, 14 Juni 
lalu, terdapat pula kelompok yang 
m e m i n t a  a g a r  M a rd i o n o  t e r u s 
men j a b a t  h in g ga  di la ksa n a ka n 
muktamar partai.

"Curiga ada yang menggerakan ini 
tentu ada. Sah-sah aja, karena PPP ini 
kan milik rakyat, bukan milik pribadi," 
kata Mardiono akhir pekan lalu.

Mardiono menyebutkan, apabila 
dia dianggap gagal dan harus mundur 
s e b a g a i  P l t  Ke t u a  U m u m  P P P, 
pendapat dapat disampaikan kader 
melalui rapat pimpinan nasional atau 
musyawarah kerja nasional.

Nantinya, kata dia, segala pendapat 
tersebut akan dibahas dan diambil 
keputusannya secara kolektif kolegial, 
sebagaimana PPP menjunjung asas 
demokratis. "Jadi untuk apa mundur 
kalau ini pendapat di luar konstitusi 
PPP," ujar dia.

Sebagai seorang pemimpin, kata 
d i a ,  t e n t u  h a k  b e r b i c a r a  d a n 
berpendapat selalu dihormati. Namun 
tidak semua pendapat tersebut mesti 
diakomodasi.

" J a n g a n  h a n y a  k a r e n a  a d a 
demonstrasi di luar forum resmi 
langsung diambil keputusan. Silakan 
s a m p a i k a n  d i  r a p i m n a s  a t a u 
m u k e r n a s , "  u j a r  M a r d i o n o . 
(wis,tro,ant,tir/dya)
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Geger PPP Usai Gagal Masuk DPR RI

Mardiono 'Digoyang', Desak Muktamar Digelar 2024 

Pecah	kongsi,	dua	massa	berbeda	menggelar	demo	di	DPP	PPP	Jakarta.	Mereka	adalah	massa	pro	

(tampak	di	foto)	dan	kontra	Plt	Ketum	PPP	Mardiono	Jumat	pekan	lalu.(Dok)

KIPRAH PPP 
DALAM PEMILU

Pemilu 1977-1997 memilih DPR dan DPRD 
dengan sistem proporsional Stelsel Daftar, 
diikuti PPP, Golkar, dan PDI. Pada 1977, PPP 
meraih 18.743.491 suara (29,29%) dan 99 
kursi di Senayan.

Pemilu 1977

Pada pemilu selanjutnya, PPP kembali berada 
di urutan kedua dengan perolehan 20.871.880 
suara atau 27,78%. Namun, jumlah kursi PPP 
menurun menjadi 94 kursi.

Pemilu 1982

Jumlah kursi PPP kian berkurang menjadi 61 
kursi dengan perolehan suara 13.701.428 atau 
15,97%.

Pemilu 1987

Jumlah perolehan suara PPP kembali meningkat 
menjadi sebesar 16.624.647 atau 17,01%. PPP 
bertambah satu kursi menjadi berjumlah 62.

Pemilu 1992

Raihan PPP meningkat 5,43% pada pemilu tahun 
ini dengan jumlah suara 25.340.028 atau 22,43%. 
PPP pun memboyong 89 calegnya ke DPR RIi

Pemilu 1997

Setelah Orde Baru lengser, partai peserta 
pemilu bertambah pesat hingga 48 partai, 
termasuk PPP. Di Pemilu ini,PPP mendapat 
11.329.905 suara atau 10,71%, mendapatkan 
58 kursi atau kehilangan 31 kursi dibanding 
Pemilu 1997.

Pemilu 1999

Pada Pemilu 2004, PPP mendapat sebesar 
9.248.764 suara atau 9,15%. PPP berada di 
bawah Golkar, PDIP, dan PKB.

Pemilu 2004

Suara PPP anjlok pada Pemilu 2019. Suaranya 
beda tipis dengan PT 4%, yakni sebesar 4,52%. 
Perolehan suaranya sebesar 6.323.147 dengan 
jumlah sebanyak 19 kursi.

Pemilu 2019

PPP tak mencapai syarat Parliamentary Threshold 
(PT) atau ambang batas lolos DPR sebesar 4%. 
PPP mendapat perolehan suara sebesar 3,87% 
atau sebanyak 5.878.777 di Pemilu 2024.

Pemilu 2024
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Dalam sidak ini, juga ditemukan 
fasilitas ramah lansia dan difabel 
masih belum memadai.   Ia me-
nyatakan, untuk kamar mandi difabel 
memang sudah ada, tetapi jumlahnya 
sangat sedikit dan tidak sebanding 
dengan rasio jamaah lansia dan 
difabel. 

"Ramah lansia jangan hanya 
kampanye, tapi harus betul-betul 
diterapkan. Rasio kamar mandi harus 
dihitung berdasarkan jumlah lansia 
dan difabel yang harus difasilitasi, dan 
yang paling penting, keran-keran 
wudhu tersendiri harus disediakan," 
tegasnya. 

Dia menekankan pentingnya 
perencanaan kebutuhan jamaah haji 
yang matang sejak awal. Tidak boleh 
ada keterdesakan atau dadakan. 
"Ledakan jumlah jamaah harus 
diantisipasi dengan kemungkinan-
kemungkinan yang ada. Negara kita 
kuat, pemerintah kita besar. Masa 
menangani hal seperti ini saja tidak 
bisa? Harus bisa," ujarnya. 

Muhaimin juga menekankan 
pentingnya pemerintah mengambil 
peran dominan dalam menentukan 
fasilitas jamaah. Oleh karena itu, kata 
dia, setiap rapat dengan Kementerian 
Agama, DPR selalu meminta agar 
p e m e ri n t a h  t i da k  d i d i k te  o le h 
perusahaan. 

"Pemerintah harus mendikte, 
sehingga kita bisa memilih tempat 
yang layak karena jumlah kita besar 
dan posisi kita kuat," ujarnya. 

Muhaimin menyerukan adanya 
revolusi dalam penyelenggaraan haji 
s e h i n g g a  k o n d i s i  y a n g  m e m -
prihatinkan ini tidak terulang lagi. 
"Revolusi penanganan haji dimulai 
dari sini, kita akan benahi total," 
tegasnya.

Ia berharap pemerintah baru 
benar-benar melihat fakta ini dan 
tidak mendiamkan serta mengulang 
masalah yang sama setiap tahunnya. 
Dalam sidak ini ,  Gus Muhaimin 
berharap agar temuan-temuan ini 

dapat segera ditindaklanjuti oleh 
p i h a k - p i h a k  t e r k a i t  u n t u k 
meningkatkan kenyamanan dan 
kesejahteraan jamaah haji Indonesia 
di masa mendatang. 

Terpisah, Menteri Agama (Menag) 
Yaqut Cholil Qoumas menyatakan 
telah berhasil menangani keluhan 
jamaah haji reguler terkait tenda yang 
sempit di Mina, Arab Saudi. Keluhan 
itu sebelumnya viral di media sosial.

"Kita langsung eksekusi. Kita 
mintakan pada masyariq untuk tenda 
mereka kita pakai, kita menggusur 
tendanya perusahaan masyariq untuk 
dipakai oleh jamaah kita. Alhamdulillah 
bisa," kata Menag dikutip, Selasa 
(18/6/2024).Terkait dengan temuan-
t e m u a n  y a n g  d i l a p o r k a n  T i m 
Pengawas (Timwas) Haji DPR, kata 
Menag, nantinya juga akan dievaluasi. 
Hal ini demi perbaikan layanan jamaah 
haji Indonesia ke depan.

138	Jamaah	Meninggal
S e b a n y a k  1 3 8  j a m a a h  d a r i 

Indonesia meninggal dunia ketika 
menunaikan ibadah haji di tanah suci. 
Faktor penyebabnya karena kondisi 
lingkungan sampai penyakit bawaan 
jamaah.

Konsul Haji Kantor Urusan Haji 
(KUH) Konsulat Jenderal Republik 
Indonesia (KJRI) di Jeddah, Nasrullah 
Jasam, mengatakan 138 jemaah 
tersebut meninggal dunia akibat 
berbagai faktor, salah satunya ialah 
heatstroke. Heatstroke tidak menjadi 
penyebab langsung kematian jamaah.

Data menunjukkan pada 2023 di 
hari yang sama pada 17 Juni 2023 ada 
212 jamaah meninggal, sementara 
tahun 2024 sebanyak 138 jamaah 
meninggal, di tanggal yang sama.

"Faktor heatstroke (serangan 
panas) memang ada. Sampai saat ini 
heatstroke menjadi penyebab secara 
langsung tidak ada, tetapi menjadi 
penyebab antara ada," katanya dikutip 
Selasa (18/6/2024).

Fasilitas saat Puncak Haji Disoroti

Tenda Sempit, Toilet Tak Madai

H A R I A N

MAKKAH-Sorotan terhadap fasilitas 
bagi jamaah saat puncak ibadah haji 
bermunculan.   Akibat tenda sempit, 
para jamaah banyak yang tidur di luar 
tenda. Sementara karena jumlah toilet 
tak memadai, jamaah juga dikabarkan 
buang air kecil di samping tenda.

Ketua Tim Pengawas (Timwas) 
Haji DPR sekaligus Wakil Ketua DPR 
Muhaimin Iskandar alias Cak Imin 
menegaskan  ruang gerak jamaah tak 
lebih dari 1 meter.

"Tadi kita menemukan fakta 
jumlah jamaah dengan kapasitas 
tenda yang tidak sesuai," kata Cak Imin 
saat mengunjungi Maktab 44 di Mina, 
Arab Saudi, Senin (17/6/20264) pukul 
22.00 waktu setempat.

C a k  I m i n  d i te m a n i  a n g g o t a 
Timwas, John Kenedy Azis (anggota 
Komisi VIII DPR Fraksi Golkar), dan 
Ecky Awal Mucharam (anggota Komisi 
VIII DPR Fraksi Partai Keadilan 
Rakyat).

Cak Imin mengatakan tenda 
d e n ga n  p e n g g u n a  b e r l e b i h  i n i 
mengakibatkan banyak jsmaah yang 
tidak kebagian tempat tidur di dalam 
tenda.

"Satu orang cuma 0,8 meter, 
artinya 1 meter nggak nyampe, 
akhirnya tidur di lorong. Ini tidak 
boleh terulang," katanya.

Di sisi lain, Cak Imin juga men-
dapatkan informasi adanya tenda lain 
yang justru lebih luas. Menurutnya, hal 
ini tidak adil.

"Lalu yang kedua, ada tenda yang 
berlebihan, leluasa. Ini nggak adil, cara 
pembagian yang salah," imbuhnya.

Lebih lanjut, Cak Imin meng-
usulkan agar tenda diberi daftar nama 
jamaah agar  jamaah lain  t idak 
menempati tenda.

"Ke depan, tiap tenda harus ukuran 
per orang per nama, kayak di hotel," 
imbuhnya.

Sebagai informasi, jamaah haji saat 
ini sebagian masih berada di Mina 
untuk melakukan lempar jumrah. Bagi 
jsmaah yang melakukan nafar tsani, 
jemaah masih akan melempar jumrah 
sampai 13 Zulhijah.

Muhaimin juga menyoroti rasio 
kamar mandi yang tidak imbang 
sehingga menyebabkan jamaah harus 
mengantre hingga dua jam, bahkan 
ada yang pingsan. "Rasio kamar mandi 
harus dihitung ulang. Kebersihan juga 
tidak terjaga. Mengapa untuk wudhu 
h a r u s  m e n g g u n a ka n  wa s t a fe l ? 
Seharusnya wudhu biasa saja," kata 
Gus Muhaimin. 

"Ini semua soal biaya, baik biaya 
yang dikeluarkan oleh jamaah maupun 
oleh negara. Harus ada negosiasi ulang 
dan penataan ulang agar para jamaah 
nyaman, padahal hanya dua hari," 
katanya.

Berdasarkan catatan KJRI Jeddah, 
f a k t o r  u t a m a  p a r a  j e m a a h  R I 
meninggal dunia sebagian besar 
karena penyakit bawaan.Beberapa di 
antaranya seperti penyakit jantung 
iskemik, jantung hipovolemik, radang 
paru-paru, neoplasma, pneumonia, 
asma, gagal ginjal, tuberkulosis, hingga 
hipertensi paru.

Nasrullah tak merinci berapa 
jumlah jemaah wafat, baik di Makkah, 
Madinah, maupun Arafah. Namun, ia 
menyebut jumlah jemaah Indonesia 
wafat tahun ini jauh menurun jika 
dibandingkan dengan tahun 2023 lalu.

“Sejauh ini jumlah jamaah yang 
wafat dibanding tahun lalu di hari yang 
sama jauh menurun," kata Nasrullah. 
Musim haji di Arab Saudi tahun ini 
dilanda panas ekstrem dengan suhu 
berkisar antara 45 sampai 48 derajat 
Celsius.(wid,rls,ant,ist/dya)

Jamaah	haji	Indonesia	tidur	berdesakan	di	salah	satu	tenda	di	Mina,	Arab	Saudi,	Senin	(17/6/2024)	
waktu	setempat.	(DokDPR)

SEDERET EVALUASI 

TIMWAS HAJI DPR DI 2024

Pengalihan	Kuota	Haji	Tambahan	ke	
ONH	Plus
Anggota Timwas Haji DPR Selly Andriany 
Gantina menilai kebijakan pengalihan 
setengah dari kuota tambahan 20 ribu untuk 
jemaah haji reguler menjadi ONH Plus tak 
sesuai aturan. Pengalihan itu, kata dia, juga 
tidak sesuai dengan kesepakatan yang dibuat 
oleh Komisi VIII DPR.

Minta	Menu	Makan	Jamaah	Dievaluasi
Anggota Timwas DPR Endang Maria Astuti 
mengatakan kontrak katering untuk jemaah 
haji perlu dievaluasi untuk mencegah 
penyimpangan pada kualitas makanan 
menyusul adanya temuan makanan basi.

Masalah	Transportasi	bagi	Jamaah	Haji
Ketua Timwas Haji DPR Muhaimin Iskandar 
meminta Kemenag segera membenahi 
masalah transportasi haji, khususnya bagi 
j a m a a h  h a j i  y a n g  a k a n  b e r a n g k a t 
melaksanakan wukuf di Arafah.

Tenda	Sempit
Ketua Tim Pengawas (Timwas) Haji DPR 
sekaligus Wakil Ketua DPR Muhaimin 
Iskandar alias Cak Imin menegaskan  ruang 
gerak jmaah tak lebih dari 1 meter.

Jumlah	Toilet	Kurang
Muhaimin juga menyoroti rasio kamar mandi 
yang tidak imbang sehingga menyebabkan 
jamaah harus mengantre hingga dua jam, 
bahkan ada yang pingsan.

DPR	Siapkan	Pansus	Haji
Ketua DPR RI Puan Maharani menyatakan 
pihaknya menyiapkan panitia khusus atau 
pansus untuk mengevaluasi pelaksanaan 
Ibadah Haji 2024.
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JAKARTA - Komisi Pemilihan Umum 
(KPU) RI memberi sinyal bakal meng-
ikuti amar Putusan Mahkamah Agung 
Nomor 23 P/HUM/2024 berkaitan 
dengan penafsiran syarat usia calon 
kepala daerah. 

" P u t u s a n  M a h k a m a h  A g u n g 
N o m o r  2 3  P / H U M / 2 0 2 4  i t u 
merupakan produk hukum yang 
memiliki kekuatan hukum yang final 
dan mengikat," kata Koordinator Divisi 
Teknis Penyelenggaraan Pemilu KPU 
RI, Idham Holik, Selasa (18/6/2024). 

Dia menegaskan bahwa berdasar-
kan UU Nomor 12 Tahun 2011, MA ber- 
wenang memutus pengujian materiil 
peraturan di bawah undang-undang 
terhadap undang-undang. "Dalam 
penyelenggaraan pemilu ataupun 
pilkada kami harus melaksanakan 
prinsip berkepastian hukum," ujarnya. 

D i s a m p a i k a n n y a ,  s a a t  i n i 
Rancangan Peraturan KPU (PKPU) 
tentang Pencalonan Pilkada masih 
dalam proses harmonisasi draf dengan 
pemerintah. 

Dia juga berujar bahwa saat ini 

lembaga penyelenggara pemilu 
tersebut terus berkoordinasi dengan 
pembentuk undang-undang dan 
berkirim surat. 

Menurut Idham, KPU RI juga telah 
berkonsultasi dan bertanya kepada 
pemerintah mengenai kepastian 
jadwal pelantikan kepala daerah 
terpilih, namun hingga sekarang 
pemerintah disebut belum memberi 
j a w a b a n .  "A p a b i l a  R a n c a n g a n 
Peraturan KPU tentang Pencalonan 
Ke p a l a  D a e ra h  s e te l a h  s e l e s a i 
melewati proses rapat harmonisasi 
peraturan perundang-undangan, kami 
a k a n  s e g e r a  p u b l i k a s i k a n , " 
pungkasnya. 

Keadilan	Kompetisi	Diragukan
Terpisah, Pengajar hukum pemilu 

dari  Universitas Indonesia Titi 
Anggraini menyangkan berlarut-
larutnya pengesahan rancangan PKPU 
tersebut. Padahal, aturan itu sangat 
d iperlukan untuk memberikan 
kepastian hukum dan prosedur atas 
proses pencalonan yang sebenarnya 
sudah berlangsung, yakni bagi bakal 
pasangan calon perseorangan.

"Pengesahan yang terhitung 
lambat ini juga bisa memperburuk 
spekulasi di ruang publik terkait 
pencalonan dan konfigurasi politik 
2024," kata Titi.

Bagi Titi, persoalan yang timbul 
akibat  putusan MA sebenarnya 
sederhana jika KPU berorientasi pada 
kepastian dan keadilan kompetisi. Ia 
menegaskan, putusan MA memang 
tetap harus dihormati karena sifatnya 
final dan mengikat. Namun, putusan 

itu tidak dapat diakomodir pada 
Pilkada 2024.

Alasan utamanya, tahapan pen-
calonan pilkada sudah berlangsung 
sejak beberapa waktu lalu, khususnya 
calon dari jalur perseorangan yang 
sudah menyerahkan syarat dukungan 
bakal calon dan menjalani verifikasi 
administrasi.

" T i d a k  m u n g k i n  p r o s e s n ya 
dibongkar ulang hanya untuk meng-
akomodir putusan MA, sebab hal itu 
bisa mengakibatkan kacau balaunya 
tahapan dan terganggunya proses 
pilkada secara menyeluruh," ujar Titi.

Di sisi lain, Pilkada 2024 belum 
menganut keserentakan pelantikan. 
Jika KPU ingin menerapkan putusan 
MA, Titi menyebut perlu ada penataan 
jadwal pelantikan seluruh calon 
kepala daerah terpilih yang ajeg 
seperti halnya pada pilpres. Dengan 
demikian, tidak akan terganggu atau 
terkendala oleh adanya PSU maupun 
kondisi luar biasa lainnya.

"KPU mestinya fokus sebagai 
penyelenggara pemilu dan asas 
prinsip yang mengikat mereka dalam 
bekerja, serta jangan terpengaruh oleh 
anasir politik yang bisa mengganggu 
kemandirian KPU sebagai penye-
lenggara pemilu," ungkap Titi.

Sebelumnya, Peneliti dari Pusat 
Riset Politik Badan Riset dan Inovasi 
Nasional (BRIN), Aisah Putri Budiarti 
mengatakan putusan MA itu membuka 
pintu bagi Kaesang yang baru akan 
berumur 30 tahun pada Desember 
mendatang untuk mencalonkan diri 
dalam pilkada tingkat provinsi.

“Selain karena umur, alasan ke-

Sinyal KPU: Ikuti Putusan MA 
soal Usia Calon Kepala Daerah 

curigaan lain adalah kenapa harus di-
revisi saat ini? Saat proses [pe-
menuhan persyaratan dukungan calon 
perseorangan] tengah berlangsung 
dan kenapa perubahannya lewat jalur-
jalur potong kompas?“ kata Aisah.

Adapun, Presiden Jokowi dan 
kakak Kaesang yang menjadi wakil 
presiden terpilih, Gibran Rakabuming 
Raka, enggan berkomentar banyak 
tentang putusan MA tersebut.

D a l a m  b e b e r a p a  w a k t u 
belakangan nama Kaesang kerap 
muncul sebagai calon kepala daerah, 
mulai dari Pilkada Kota Depok, Kota 
Bekasi, hingga DKI Jakarta.

Pengamat politik Igor Dirgantara 
m e n i l a i  wa c a n a  m e m a s a n gka n 
mantan Gubernur DKI Jakarta Anies 
Baswedan dengan Ketua Umum Partai 
S o l i d a r i t a s  I n d o n e s i a  K a e s a n g 
Pangarep di Pilkada Jakarta 2024 sulit 
terealisasi .  Sebab,  hal  itu akan 
berpotensi menimbulkan persepsi 
negatif.

Direktur eksekutif Survei dan 
P o l l i n g  I n d o n e s i a  i t u  m e n i l a i 
bagaimana pun PSI memiliki rekam 
jejak sering mengkritisi kebijakan 
Anies saat menduduki posisi gubernur 
DKI Jakarta. Kemudian, kata Igor, arah 
visi kedua politisi itu juga sulit untuk 
disamakan.

“A k a n  s a n g a t  s u l i t  u n t u k 
menyamakan platform jika nama 
Anies dan Kaesang diusung untuk 
maju bersama di Pilgub Jakarta 
November nanti, yaitu apakah ingin 
keberlanjutan atau perubahan," kata 
Igor saat dihubungi di Jakarta, Selasa 
(18/6/2024). (wid,ant,rls,mer/ dya)

Komisioner	KPU	RI	Idham	Kholik	(celana	krem)	meninjau	Gudang	Logistik	KPU	Samarinda	pada		Sabtu	(15/6/	2024).dok

Dalam putusan tersebut, MA menyata-
kan bahwa pasal 4 ayat (1) huruf d 
dalam Peraturan KPU RI Nomor 9 Tahun 
2020 tentang pencalonan pemilihan 
gubernur dan wakil gubernur, bupati 
dan wakil bupati, dan atau wali kota dan 
wakil wali kota, bertentangan dengan 
peraturan perundang-undangan yang 
lebih tinggi yaitu UU Nomor 10 tahun 
2016. Atas adanya putusan tersebut, 
aturan KPU diubah.

Sebelumnya,	 bunyi	 pasal	 4	 ayat	 (1)	
huruf	 d:	 berusia	 paling	 rendah	 30	
(tiga	puluh)	tahun	untuk	Calon	Gubernur	
dan	 Wakil	 Gubernur	 dan	 25	 (dua	
puluh	lima)	tahun	untuk	Calon	Bupati	
dan	 Wakil	 Bupati	 atau	 Calon	 Wali	
Kota	dan	Wakil	Wali	Kota	 terhitung	
sejak	penetapan	Pasangan	Calon.

Jika mengacu pada aturan tersebut, 
mereka yang sudah berusia 30 tahun 
baru bisa mendaftar gubernur atau 
wakil gubernur. Lalu berusia 25 tahun 
untuk bupati atau wakil bupati dan 
setingkatnya.

Namun aturan tersebut diubah oleh MA 
menjadi: Berusia	 paling	 rendah	 30	
(tiga	 puluh)	 tahun	 untuk	 Calon	
Gubernur	 dan	Wakil	 Gubernur	 dan	
25	 (dua	 puluh	 lima)	 tahun	 untuk	
Calon	Bupati	dan	Wakil	Bupati	atau	
Calon	Wali	Kota	dan	Wakil	Wali	Kota	
terhitung	sejak	pelantikan	pasangan	
Calon	terpilih.

Perubahan ada pada frasa 'terhitung 
sejak penetapan' menjadi 'terhitung 
sejak pelantikan'.

DETIL 
PUTUSAN
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MALANG - Bupati Malang yang juga 
kader Partai Demokrasi Indonesia 
Perjuangan (PDIP), Sanusi, meng-
ungkapkan dirinya telah mendapat 
penugasan dari Dewan Pimpinan 
Pusat (DPP) PDIP sebagai Calon Bupati 
(Cabup) Malang dalam Pilkada 2024.

Namun, Sanusi mengakui hingga 
saat ini dirinya belum mendapat surat 
rekomendasi resmi dari Ketua Umum 
PDIP, Megawati Soekarnoputri.

Sanusi mengatakan, penugasan ini 
diketahui usai mengikuti pemantapan 
bakal calon kepala daerah (bacakada) 
yang digelar oleh DPP PDIP di Bogor, 
pada 5-7 Juni 2024 lalu. 

"Yang jelas, di PDIP saya sudah 
mendapat penugasan untuk menjadi 
Calon Bupati," ujar Sanusi kepada 
awak media, Selasa (18/6/2024).

Meski telah menerima penugasan, 
Sanusi menekankan bahwa surat 
rekomendasi resmi dari DPP PDIP 
belum diterimanya. "Iya, surat 
rekomendasi resmi masih menunggu, 
nanti itu," kata Sanusi.

Sanusi menambahkan, terkait 
waktu pasti  penerimaan surat 
r e k o m e n d a s i  t e r s e b u t  b e l u m  
diketahui.  Menurutnya, urusan 

tersebut telah diserahkan kepada 
Sekretaris DPC PDIP Kabupaten 
Malang, Darmadi, yang juga bertindak 
sebagai Ketua Tim Pemenangan 
Pilkada Kabupaten Malang 2024. 

"Nggak tahu berapa hari lagi, 
tergantung Pak Sekretaris. Karena 
beliau yang menjadi Ketua Tim 

siap maju dan melanjutkan program-
program pembangunan yang telah 
berjalan," tambahnya.

Sementara itu, Sekretaris DPC 
P D I P  s e k a l i g u s  K e t u a  D P R D  
K a b u p a t e n  M a l a n g ,  D a r m a d i ,  
menjelaskan kegiatan pemantapan 
yang diikuti Sanusi merupakan bagian 
dari rutinitas PDIP dalam menyambut 
setiap event pemilihan kepala daerah. 

"Itu adalah kegiatan biasa. Setiap 
mau ada event, DPP PDIP selalu 
membuat pelatihan-pelatihan, dan 
kebetulan Pak Sanusi diminta untuk 
mengirimkan sembilan orang untuk 
tim pemenangannya," kata Darmadi.

Dalam konteks ini, Darmadi 
menolak untuk membeberkan nama-
nama dari sembilan orang tim 
p e m e n a n ga n  S a n u s i  ke l a k .  I a  
menyebutkan, nantinya nama-nama 
tersebut akan diumumkan pada waktu 
yang tepat.

Di sisi lain, Darmadi juga tidak bisa 
memastikan secara tegas apakah 
dalam waktu dekat ini rekomendasi 
DPP PDIP akan turun kepada Sanusi. 
"Ya nanti, rekomendasi menunggu 
DPP, masih dalam proses," tukasnya. 
(Santi/Dya)

Pemenangan saya yang telah dibentuk 
oleh DPP," ungkapnya.

Lebih lanjut, Sanusi menegaskan, 
dirinya tetap optimis dan siap untuk 
maju sebagai Calon Bupati Malang 
dalam kontestasi Pemilihan Kepala 
Daerah (Pilkada) Kabupaten Malang, 
27 November 2024 mendatang. "Saya 

Pilgub Malang 2024

Sanusi Akui Belum Kantongi Surat Rekom Resmi DPP PDIP

Bupati	Malang,	Sanusi.	(Santi/Lenteratoday)

MALANG  - Dalam upaya meningkat-
kan potensi ekonomi lokal, Pj Wali 
Kota Malang, Wahyu Hidayat, mem-
perkenalkan 'Sahabat UMKM'. Program 
ini dirancang untuk memberikan pen-
dampingan langsung kepada pelaku 
usaha mikro, kecil, dan menengah 
(UMKM). Tujuannya memperluas 
pengenalan dan daya saing mereka, 
baik di dalam maupun luar kota.

"Saya saat ini tengah mem-

branding terkait program Sahabat 
UMKM. Jadi saya adalah Sahabat 
UMKM. Tujuannya agar bisa mem-
berikan suatu dampak yang positif 
agar UMKM lokal bisa dikenal tidak 
hanya di Kota Malang tapi di luar kota," 
ujar Wahyu, ditemui usai mengunjungi 
3 UMKM di Kecamatan Lowokwaru, 
Selasa (18/6/2024). 

Wahyu menjelaskan, Sahabat 
UMKM memiliki berbagai tugas, 

Malang, sambungnya, akan hadir 
untuk memfasilitasi akses permodalan 
melalui BUMD BPR Tugu Arta Kota 
Malang, Bank Jatim, dan bank-bank 
lainnya yang berkoordinasi dengan 
Pemkot. "Sahabat UMKM nya ini saya, 
tapi nanti akan dibantu oleh OPD lain 
yang terkait. Jadi nanti kami akan 
meminta pengecualian perlakuan 
untuk pelaku UMKM Kota Malang 
misalnya saat mengajukan bantuan 
permodalan," tambah Wahyu. 

Diketahui, dalam beberapa waktu 
terakhir, Pj Wahyu telah giat melaku-
kan kunjungan ke beberapa UMKM di 
Kota Malang. Usai mengunjungi Sentra 
Industri Tempe Sanan di Kecamatan 
Blimbing dan Sentra Pengrajin Rotan 
di Kecamatan Lowokwaru. 

Kali ini Wahyu berkesempatan 
untuk mengunjungi tiga UMKM yaitu 
Omah Daster By Eva, Fairuziba Bolen 
Malang, dan Kedai Arem-arem yang 
bertempat di Kecamatan Lowokwaru. 
Selama kunjungan tersebut, Wahyu 
menemukan fakta unik, yakni banyak 
UMKM lokal lebih dikenal oleh orang 
luar kota daripada warga Kota Malang 
sendiri. Untuk itu, pihaknya juga 
berkomitmen dalam mengenalkan 
p r o d u k  U M K M  l o k a l  k e p a d a  
masyarakat Kota Malang. (Santi/Dya)

termasuk melihat langsung proses 
p r o d u k s i ,  p e m a s a r a n ,  s e r t a  
mengidentifikasi permasalahan dan 
kebutuhan para pelaku UMKM di Kota 
Malang.

Menurutnya, program ini juga 
merupakan tindak lanjut dari usulan 
yang disampaikan masyarakat melalui 
program Ngobrol Bareng Mbois Ilakes 
( N G O M B E ) ,  y a n g  m e n d o r o n g  
Diskopindag untuk lebih proaktif 
kepada para pelaku UMKM. 

"Jadi kita tahu langsung keluhan 
yang dihadapi para pelaku UMKM. 
Bukan mereka yang datang ke kita. 
Tapi kami yang langsung turun ke 
pelaku UMKM," tegasnya.

L e b i h  l a n j u t ,  Wa h y u  j u g a  
menekankan bahwa Sahabat UMKM 
akan melibatkan beberapa Organisasi 
Perangkat Daerah (OPD) terkait untuk 
mendukung pelaksanaannya di 
seluruh 5 kecamatan di Kota Malang. 

Dikatakannya, pendampingan 
permodalan bagi pelaku UMKM 
merupakan salah satu fokus utama 
dalam program ini. Sebab menurut 
Wahyu, dari segi pemasaran dan 
kualitas produk UMKM Kota Malang, 
umumnya tidak ditemukan masalah. 

Sehingga dalam hal ini, Pemkot 

Sahabat UMKM, Gagasan Baru 

Pj Wali Kota Malang Genjot Ekonomi Lokal

Pj	Wali	Kota	Malang,	Wahyu	Hidayat	saat	mengunjungi	Omah	Daster	Eva,	salah	satu	UMKM	
di	Kota	Malang,	Selasa	(18/6/2024).	(Santi/Lenteratoday)
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kan trik dan tips masak yang 
ditekuni Devina Hermawan 
bisa dilihat melalui channel 
YouTub e per ib a dinya ,  
Devina Hermawan.

Sampai saat ini, akun 
YouTuber Devina Her-
mawan sudah memiliki 
sekitar 2,13 juta pengikut.

Selain aktif di sosial 
media, Devina Hermawan 
menuangkan kecintaannya 
pada masakan dalam bentuk 
buku.Setidaknya buku karya 
Devia Hermawan sudah ada 
dua, yakni Indonesia Fusion 
Foods yang diterbitkan pada 
tahun 2019 dan 76 Menu Favorit 
Anak yang diterbitkan pada tahun 
2021 (Antara/PR)

potongan udang besar dan mentaiko, 
telur ikan pollock.

Berbeda dengan tobiko, mentaiko 
memiliki ukuran lebih kecil dan 
tekstur lebih halus serta rasanya 
gurih, sehingga cocok dijadikan saus 
kental untuk pasta. 

Untuk hidangan penutup, Devina 
menghadirkan pisang goreng dengan 
cocolan srikaya dan pandan cheese 
khas Kitchenette."Ini cukup tricky, antara 
harus spesial banget, tapi challenge-
nya menghadirkan pisang goreng 
yang ramah di lidah tapi enggak yang 
terlalu biasa," kata Devina.

P e n y i a p a n  s a j i a n  s p e s i a l  
kolaborasi Kitchenette dengan Devina 
Hermawan membutuhkan waktu dua 
bulan.  Hidangan spesial  hasi l  
kolaborasi tersebut akan disajikan di 
11 gerai Kitchenette di Indonesia, 
termasuk gerai baru di Pakuwon Mall 
Yogyakarta, dari 17 Juni sampai 17 
Agustus 2024.

Profil
Devina Hermawan mulai menjadi 

pembicaraan warganet setelah lolos 
dalam audisi MasterChef Season 5.

Perempuan yang lahir pada 11 
November 1993, di  Bandung, Jawa 
Barat merupakan lulusan dari 
Institut Teknologi  Bandung.

D e v i n a  H e r - m a wa n  
tidak hanya ahli masak 
makanan Indo-nesia, 
tetapi ia me-miliki 
k e a h l i a n  m a s a k  
makanan Jepang, 
Barat, dan Fusion. 
Keahlian masaknya 
s u d a h  d i d a p a t  
sejak bangku SMA.

S e l a m a  m e -
n e m p u h  p e n -
didikan di jurusan 
Manajemen Bisnis 
di ITB ia sering 
m e n y e m - p a t k a n  
w a k t u n y a  
menjalankan hobinya.

Dari sini ia pernah 
menerima permintaan 
private-dining dan pernah 
m e l aya n i  t o ko h  n a s i o n a l ,  
termasuk Susilo Bambang Yudhoyono 
dan Ridwan Kamil.

Masyarakat yang ingin mendapat-

RESTORAN keluarga Kitchenette 
milik Ismaya Group menggandeng 
koki Devina Hermawan untuk meng-
hadirkan empat sajian spesial baru 
dalam Program Kitchen Takeover.

Manajer Pemasaran Ismaya Group 
Sarah Merci mengatakan, kolaborasi 
dengan Devina Hermawan dalam 
Program Kitchen Takeover merupakan 
bagian dari upaya Kitchenette untuk 
selalu berinovasi dalam menyajikan 
hidangan untuk keluarga.

"Kalau kita lihat resep Chef Devina 
selalu cocok dengan keluarga, kita juga 
senang dia selalu datang dengan ide 
inovatif dan akomodatif dengan 
bahan-bahan yang digunakan,"  
katanya dalam konferensi pers tentang 
Kitchenette Kitchen Takeover bersama 
Devina Hermawan di Jakarta, Jumat.

"Jadi, kita rasa spiritnya sesuai 
dengan Kitchenette, makanya kita 
kolaborasi Kitchen Takeover pertama 
d e n g a n  C h e f  D e v i n a , "  i a  
menambahkan.

Dalam kolaborasi ini, Kitchenette 
d a n  D e v i n a  H e r m a w a n  a k a n  
menghadirkan empat sajian spesial 
dari 17 Juni hingga 17 Agustus 2024.

Hidangan spesial yang akan 
disajikan di 11 gerai Kitchenette di 
seluruh Indonesia selama kurun itu 
terdiri atas Nasi Cumi Hitam, Brisket 
Donburi, Pasta Mentaiko with Prawn, 
dan pisang goreng dengan cocolan 
srikaya dan keju pandan.

Dalam menyiapkan Nasi Cumi 
Hitam, yang terinspirasi dari masakan 
cumi hitam Pekalongan, Devina 
menggunakan terasi, serai, cabai, dan 
daun jeruk untuk menghadirkan rasa 
khas.

Nasi Cumi Hitam dihidangkan 
dengan tambahan makanan laut 
renyah dan saus Nam Jim yang rasanya 
pedas asam.

Hidangan spesial yang kedua, 
Brisket Donburi, menurut Devina 
cocok untuk anak-anak.

Brisket Donburi terdiri atas nasi 
dan daging sandung lamur yang 
direndam dalam saus  charsiu  
kemudian dimasak dalam waktu lama 
sehingga bumbunya meresap dan 
daging menjadi lembut.

Sajian spesial yang ketiga, Pasta 
Mentaiko with Prawn, adalah pasta 
yang dihidangkan dengan dua 

impression
Rabu, 19 Juni 2024

H A R I A N

KITCHENETTE GANDENG 

DEVINA HERMAWAN UNTUK HADIRKAN 

SAJIAN SPESIAL BARU



MANFAAT MEMINUM 
JAMU SETIAP HARI: 
TRADISI SEHAT YANG 
TETAP RELEVAN
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JAMU, minuman tradisional Indonesia 
yang telah diwariskan dari generasi ke 
generasi, semakin mendapat tempat di 
hati masyarakat modern. Selain 
sebagai bagian dari budaya, meminum 
jamu setiap hari terbukti memberikan 
berbagai manfaat kesehatan yang 
signifikan.

Dr. Rini Ambarwati, seorang ahli 
gizi dari Universitas Indonesia, 
m e n j e l a s k a n  b a h w a  j a m u  
mengandung berbagai bahan alami 
y a n g  k a y a  a k a n  n u t r i s i  d a n  
antioksidan.

"Jamu biasanya terbuat dari 
rempah-rempah seperti kunyit, jahe, 
temulawak, dan daun sirih. Setiap 
bahan memiliki khasiatnya masing-
masing yang dapat membantu 
m e n i n g k a t k a n  s i s t e m  i m u n ,  
melancarkan pencernaan,  dan 
mengurangi peradangan," ujarnya.

Salah satu jenis jamu yang populer 
adalah kunyit asam. Kunyit, sebagai 
bahan utama, mengandung kurkumin 
yang memiliki sifat anti-inflamasi dan 
antioksidan.

"Meminum kunyit asam secara 
rutin dapat membantu mengurangi 
risiko penyakit kronis seperti diabetes 

dan penyakit jantung," tambah Dr. Rini.
Selain kunyit asam, jamu beras 

kencur juga banyak digemari .  
Kombinasi beras dan kencur dikenal 
dapat meningkatkan energi dan 
stamina tubuh.

"Ini sangat baik untuk mereka 
yang memiliki aktivitas fisik tinggi 
atau sering merasa lelah," kata Dr. Rini.

Tak hanya itu, jamu pahitan yang 
terbuat dari berbagai tanaman herbal 
seperti sambiloto dan brotowali, 
meskipun rasanya pahit, memiliki 
manfaat detoksifikasi yang baik bagi 
hati dan membantu mengontrol kadar 
gula darah.

Susi Susanti, seorang ibu rumah 
tangga yang rutin mengonsumsi jamu, 
berbagi pengalamannya.

"Sejak rutin minum jamu, saya 
merasa tubuh lebih segar dan jarang 
sakit. Anak-anak saya juga suka, 
terutama jamu beras kencur yang 
rasanya manis dan segar," ungkapnya.

Di tengah tren hidup sehat dan 
kembali ke alam, jamu semakin 
mendapat tempat di kalangan generasi 
muda. Banyak kafe dan restoran kini 
menawarkan berbagai jenis jamu 
sebagai menu minuman sehat.

"Kami melihat peningkatan minat 
yang signifikan terhadap jamu, 
terutama dari kalangan milenial yang 
sadar akan pentingnya menjaga 
kesehatan secara alami," kata Indra 
Pratama, pemilik sebuah kafe di 
Jakarta.

Namun, Dr. Rini mengingatkan 
agar konsumsi jamu tetap dilakukan 

dengan bijak.
"Meskipun jamu terbuat dari 

bahan alami, dosis dan frekuensi 
k o n s u m s i n y a  h a r u s  t e t a p  
diperhatikan. Konsultasikan dengan 
ahli kesehatan atau herbalis jika 
memiliki kondisi kesehatan tertentu," 
tutupnya.

Dengan berbagai manfaat yang 
ditawarkan, meminum jamu setiap 
hari bukan hanya melestarikan tradisi, 
tetapi juga langkah nyata untuk 
menjaga kesehatan tubuh. Jamu, 
sebagai warisan nenek moyang, terus 
relevan di tengah perkembangan 
zaman, memberikan manfaat yang 
nyata bagi masyarakat modern. 
(nei,ist/dya)
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Pada akhirnya, ponsel cerdas 
dengan chip ini akan dapat melihat ke 
dalam amplop dan paket. Perangkat 
tersebut juga dapat digunakan oleh 
rumah sakit untuk memeriksa tingkat 
hidrasi pasien.

Saat ini, teknologi itu mengharus-
kan objek yang ingin dilihat oleh ponsel 
ditempatkan tidak lebih dari satu inci 
dari perangkat. Hal ini mencegah pencuri 
berdiri jauh dari targetnya untuk 
diam-diam menggunakan teknologi 
tersebut untuk memeriksa koper atau 
tas seseorang guna menemukan 
informasi pribadi.(nei,ist/dya)

Salah satu masalah dengan 
teknologi yang tersedia saat ini adalah 
dibutuhkan waktu berjam-jam untuk 
mendapatkan gambar yang terlihat 
melalui suatu objek karena banyaknya 
piksel yang terlibat. Namun Dr. O 
mengatakan bahwa dengan jumlah 
dana yang tepat, teknologi ini dapat 
memberikan gambar secara instan 
dan dapat tersedia untuk ponsel pintar 
hanya dalam beberapa tahun.  
"Teknologi fundamentalnya sudah 
a d a .  S a y a  b e n a r - b e n a r  i n g i n  
menjadikannya dapat digunakan oleh 
semua orang," ujarnya.

PARA peneliti di University of Texas, 
Dal las ,  berupaya mewujudkan 
kekuatan super yang memberi 
seseorang penglihatan sinar-X untuk 
melihat apa pun di sekitar. Dengan 
teknologi itu di ponsel, akan memberi 
pengguna kemampuan untuk melihat 
menembus dinding.

CBS News melaporkan proyek 
yang telah dikerjakan selama 15 tahun 
ini terus mengalami kemajuan. 
Tujuannya adalah mengembangkan 
chip yang memungkinkan pengguna 
ponsel cerdas melihat melalui 
permukaan padat yang mirip dengan 
sinar-X. Namun, sinar-X berbahaya 
bagi manusia sehingga alih-alih 
menggunakan sinar-X, ponsel ini 
menggunakan sinyal dalam rentang 
200 GHz hingga 400 Ghz.

Sejauh ini ,  pengujian telah 
menunjukkan bahwa teknologi  
tersebut dapat menembus debu, kabut 
tebal, dan partikel di udara yang 
biasanya tidak dapat ditembus oleh 
cahaya. Dalam tes yang lebih baru, 
para peneliti dapat melihat melalui 
selembar karton.

Laporan tersebut mencatat bahwa 
mungkin hanya beberapa tahun 
sebelum pengguna ponsel pintar 
dapat melihat menembus dinding dan 
objek menggunakan sinyal gigahertz.

Kenneth O, seorang profesor 
teknik elektro di UT Dallas dan 
direktur Texas Analog Center of 
Excellence, adalah salah satu penulis 
laporan yang merinci kemajuan 

terbaru yang dibuat oleh para peneliti.
“ P a h l a w a n  s u p e r  s e p e r t i  

Superman – kita semua tumbuh 
dengan hal itu,” kata Dr. O sebagaimana 
dikutip CBS News pekan lalu. "Untuk 
dapat melihat sesuatu, penglihatan 
sinar-X selalu menjadi sesuatu yang 
menarik dan menginspirasi." Profesor 
tersebut juga mencatat bahwa "Anda 
seharusnya dapat memindai secara 
normal seperti yang Anda lakukan dan 
dapat dengan mudah mengambil 
gambar."

Rabu, 19 Juni 2024

PENELITI KEMBANGKAN 
TEKNOLOGI MIRIP SINAR-X UNTUK PONSEL, 

BISA MELIHAT TEMBUS DINDING
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MENGONSUMSI	 kafein di pagi hari 
dapat memberikan efek sisa yang lebih 
lama bahkan hingga waktu tidur.

Ditulis laman Well and Good, 
p e n e l i t i a n  p a d a  t a h u n  2 0 2 4  
mengatakan 99 persen kafein diserap 
dalam waktu 45 menit setelah selesai 
dikonsumsi. Dan bagi sebagian orang, 
waktu paruh kafein berkisar antara 1,5 
hingga 9,5 jam.

Michael Breus, PhD (alias “The 
Sleep Doctor”), seorang spesialis tidur 
dan psikolog klinis terkemuka, 
mengatakan bahwa minum kopi 
secara teratur setelah tengah hari 
adalah kesalahan nomor satu yang 
ingin dihindari demi kualitas tidur.

Meskipun kopi menawarkan 
banyak manfaat kesehatan seperti 
antioksidan anti-inflamasi, penelitian 
juga menunjukkan bahwa mengon-
sumsi kafein dapat berdampak negatif 
pada kualitas tidur Anda.

Ini karena kafein memblokir 
neurotransmitter adenosine yang 
membantu mengatur siklus tidur-
bangun.

“Kafein adalah stimulan dan 
menghambat aspek adenosin yang 
mendorong tidur,” kata Dr. Breus.

Adenosin terakumulasi di tubuh 
Anda sepanjang hari, yang membantu 
memberi sinyal kapan waktunya tidur, 
namun kafein dapat mengganggu 
proses ini.

Cara terbaik untuk mengurangi 
efek jangka panjang kafein adalah 
dengan menghentikan konsumsi kopi, 
dan membatasi  makanan atau 
minuman apa pun yang mengandung 
kafein di pagi hari, kata Dr. Breus.

“Kesalahan nomor satu yang 
dilakukan peminum kopi yang 
berdampak pada t idur adalah 

meminumnya lewat tengah hari,” 
jelasnya. Namun, jika Anda perlu 
melakukan peregangan, Dr. Breus 
mengatakan jam 2 siang adalah waktu 
yang paling terlambat bagi Anda untuk 
meminum kopi. 

Mengingat waktu paruh kafein 
dalam beberapa kasus bisa mencapai 
enam hingga delapan jam, Dr. Breus 
mendorong orang untuk berhenti 
minum kafein pada pagi hari.

Sebelum Anda menyadarinya, 
Anda dapat dengan mudah meminum 
tiga cangkir kopi sebelum waktu 
makan siang, itulah sebabnya Dr. 
Breus mengatakan menjaga asupan 
kafein sepanjang hari adalah hal yang 
penting. 

“Catat berapa banyak produk 
berkafein yang Anda konsumsi dan 
kemungkinan dosis kafein di setiap 
produk,” katanya. Semakin banyak 
kafein yang Anda konsumsi, semakin 
lama efeknya bertahan.

dr Breus juga menyarankan, 
sebaiknya menunggu 90 menit setelah 
bangun tidur untuk mulai minum kopi, 
karena menunda konsumsi kopi di 
pagi hari dapat membantu me-
nyeimbangkan hormon.

Pada satu jam pertama setelah 
b a n g u n  t i d u r,  k a d a r  ko r t i s o l  
cenderung naik dan turun, atau 
dikenal dengan istilah respons 
kebangkitan kortisol (CAR). 

Breus menyarankan untuk tidak 
menambahkan tambahan kopi,  
khususnya yang manis-manis, untuk 
meningkatkan kebiasaan tidur yang 
sehat.

Sebuah studi penelitian kecil pada 
tahun 2022 menunjukkan bahwa 
peningkatan konsumsi gula dapat 

berdampak negatif pada kualitas tidur.
Belum lagi, tambahan gula yang 

terlalu banyak juga dapat menimbul-
kan efek peradangan pada tubuh yang 
juga dapat berdampak pada tidur.

Agar	lebih	nyaman
Jika kopi benar-benar tetap 

menjadi satu-satunya menu pagi Anda 
dan Anda masih berharap untuk 
meminimalkan ketidaknyamanan 
pencernaan, Ahli diet yang berbasis di 
Brooklyn, Maddie Pasquariello, MS, 
RDN menyarankan untuk mengurangi 
volume, kadar kafein atau waktu 
menyeduh kopi.

I n i  b i s a  d i l a ku ka n  d e n ga n  
m e n u r u n ka n  j u m l a h  s u n t i ka n  
espresso dari tiga menjadi dua, beralih 
ke kopi rendah asam seperti dark 

roast, atau memilih kopi tetes (drip 
coffee) daripada kopi dingin.

Dan jika Anda mengurangi kafein, 
ia merekomendasikan pengurangan 
d o s i s  s e c a ra  p e r l a h a n  u n t u k  
menghindari rasa sakit  akibat 
penghentian kafein.

Terakhir jika Anda terbiasa 
menikmati kopi hitam, ahli diet 
mengatakan segelas susu atau krimer 
(bukan produk susu bagi mereka yang 
kesulitan mencerna laktosa) dapat 
membantu mengurangi sakit perut.

“Beberapa orang mungkin juga 
memilih untuk menambahkan sedikit 
soda kue ke dalam kopi mereka untuk 
meningkatkan pH keseluruhan dan 
m e m b a n t u  m e n c e g a h n y a  
m e nye b a b ka n  m u l a s ,”  t a m b a h  
Pasquariello (Antara)

BATASI KONSUMSI KAFEIN 
UNTUK TIDUR BERKUALITAS
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KOMISI  Pemberantasan Korupsi 
(KPK) enggan menanggapi isu mantan 
kader PDI Perjuangan Harun Masiku 
(HM) yang hampir tertangkap ketika 
menyamar menjadi guru bahasa 
Inggris di negara tetangga. Juru Bicara 
KPK Tessa Mahardhika Sugiarto 
mengatakan, sampai saat ini tim 
p e ny i d i k  m a s i h  te r u s  m e n c a r i 
keberadaan Harun. 

" S aya  b e l u m  b i s a  m e m b e r i 
tanggapan tentang hal-hal detail 
terkait proses yang sedang ber-
langsung. Termasuk yang pernah 
dilakukan," latar Tessa saat dihubungi, 
Rabu (18/6/2024).

Tessa melanjutkan, "Namun sekali 
lagi, penyidik dan tim tidak pernah 
berhenti menganalisis dan memeriksa 
setiap informasi yang masuk dalam 
rangka pencarian tersangka HM."

"Semua tindakan penyidikan yang 
dilakukan tidak dalam rangka unsur 
politik. Semata-mata hanya dalam 
kerangka pemenuhan unsur tindak 
pidana yang ditangani saja," kata Tessa 
menyebut tindakan KPK terhadap 
Harun tidak politis.

Senada,  Wakil  Ketua Komisi 
Pemberantasan Korupsi  (KPK) 
Alexander Marwata mengatakan, 
dirinya enggan menganggap informasi 
terkait Harun Masiku yang menyamar 
menjadi guru Bahasa Inggris di sebuah 
p u l a u  d i  l u a r  te r i to r i  w i l aya h 
Indonesia, tidak pernah ada. Pasalnya, 
Alexander dan pimpinan KPK lainnya 
tidak pernah mendengar informasi 
tersebut dari penyidik. 

"Pimpinan atau setidaknya saya 
tidak pernah mendengar informasi itu 
dari penyidik," ujar Alexander saat 
d i m i n t a i  k o n f i r m a s i ,  S e l a s a 
(18/6/2024). "Jadi saya menganggap 
informasi itu tidak pernah ada," 
sambungnya.

Meski demikian, Alexander ogah 
menyebut apakah artinya informasi 
yang Praswad sampaikan itu salah 
atau benar. "Salah atau benar saya 
tidak tahu," imbuh Alexander.

A d a p u n  H a r u n  t e r u n g k a p 
menyamar menjadi guru bahasa 
Inggris pada 2021 lalu. Mantan 
penyidik KPK M. Praswad Nugraha 
mengatakan, saat itu tim gabungan 
yang terdiri  dari  penyidik dan 
penyelidik berhasil  mendeteksi 
k e b e r a d a a n  H a r u n .  T e m p a t 
persembunyiannya itu berada pada 
salah satu pulau di luar Indonesia.  

"Dia berada di suatu pulau dan 
menggunakan cover sebagai guru 
Bahasa Inggris .  Cover tersebut 
digunakan, mengingat Harun Masiku 
memiliki latar kemampuan Bahasa 
Inggris pada saat mendapatkan 
beasiswa untuk sekolah di Inggris," 
kata Praswad .

 Penyidik kemudian meminta surat 
tugas dari KPK untuk menangkap 
Harun karena ia berada di wilayah 
yurisdiksi negara lain. Namun, setelah 
melaporkan informasi itu ke KPK, 
banyak penyidik yang didepak dengan 
alasan tidak lulus tes wawasan 
kebangsaan (TWK).

 "Itulah yang memperkuat dugaan 
bahwa sebetulnya TWK dibentuk 

u n t u k  m e n g h e n t i k a n  l a n g k a h 
penyidik yang sedang berjalan, yang 
salah satunya adalah kasus Harun 
Masiku," tutur Praswad.

Terpisah,Eks Penyidik KPK, Novel 
Baswedan mempertanyakan maksud 
ucapan mantan bosnya Alexander 
Marwata yang sempat sesumbar 
lembaga antirasuah akan tangkap 
DPO Harun Masiku dalam sepekan.

"Alexander Marwata ini tentu 
sudah dewasa, bahkan pejabat publik. 
Aneh bila bicara tanpa maksud, ketika 
dia bicara dan kemudian diklarifikasi, 
maka menjadi  pertanyaan apa 
m a k s u d  p e r n y a t a a n  y a n g 
bersangkutan itu?," kata Novel ketika 
d i h u b u n g i  w a r t a w a n ,  S e l a s a 
(18/6/2024).

Menurut Novel, Dewas KPK perlu 
memeriksa Alex terkait maksud di 
balik pernyataan itu. Ia mengatakan, 
bila ternyata apa yang diucapkan oleh 
Alex tidak terkonfirmasi tim penyidik, 
maka ada dua kemungkinan terjadi.

"Satu ,   Alexander Marwata 
memberi kode ke HM (Harun) untuk 
kabur, atau dua, Alexander Marwata 
menyampaikan statement yang 
bohong.  Keduanya merupakan 
pelanggaran kode etik berat," kata 
Novel.

Dia menambahkan, Alex bisa saja 
terancam sebagai tersangka dugaan 
perintangan penyidikan (obstruction 
o f  j u s t i c e )  a p a b i l a  t e r b u k t i 
memberikan kode agar  Harun 
melarikan diri dari kejaran tim 
penyidik KPK. Hal tersebut harus 
dibuktikan oleh Tumpak Hatorangan 
Pangabean Cs terlebih dahulu.

"(Alex bisa terancam menjadi 
tersangka Obtruction of Justice 
apabila sengaja memberikan kode 
kepada Harun) mesti dipastikan 
dengan pemeriksaan fakta apa yang 
ada di penyidik. Hal itu bisa dilakukan 
oleh Dewas," katanya.

Diketahui ,  pernyataan soal 
ditangkapnya Harun Masiku dalam 
sepekan Alex sampaikan kepada 
awak media usai rapat bersama 
K o m i s i  I I I  D P R  d i  g e d u n g 
MPR/DPR/DPD, Senayan, Jakarta, 
Selasa (11/6/2024). Awalnya ia 
membantah ada unsur politisasi 
dalam kasus Harun Masiku.

Kemudian, ia menyatakan Harun 
dapat ditangkap dalam sepekan. 
Pasalnya, ia Alex meyakini bahwa 
Penyidik KPK sudah mengetahui 
posisi Harun Masiku.

"Kebetulan, mungkin kalau yang 
bersangkutan posisinya sedang tidak 
ketahuan, ada informasi, misalnya, 
sudah terkecoh di Jakarta, kan gitu 
kan, sehingga ya itulah kemudian, 
apa, muncul kan pemeriksaan saksi-
saksi lagi. Mudah-mudahan saja 
dalam satu minggu ketangkap. 
Mudah-mudahan," kata Alexander 
seusai rapat bersama Komisi III DPR 
di gedung MPR/DPR/DPD, Senayan, 
Jakarta, Selasa (11/6/2024).

"Saya pikir sudah penyidik (posisi 
Harun Masiku)," sambungnya.

Kemudian,  Alexander Marwata 
mengklarifikasi pernyataan  bahwa 
DPO Harun Masiku (HM) bakal 
tertangkap dalam seminggu ini. 
S e b a l i k nya ,  A l e x  m a l a h  t i d a k 

mengetahui keberadaan Eks Caleg 
PDIP itu. "Kan saya bilang semoga atau 
mudah-mudahan. Posisi HM dimana 
saya tak tahu," kata Alex menegaskan 
ketika dihubungi wartawan, Rabu 
(12/6/2024).

Ia mengatakan, pimpinan lembaga 
antirasuah selalu mendukung  kinerja 
anak buahnya dalam mencari Harun 
Masiku.  Alex pun meminta t im 
penyidik menangkap tersangka 
d u g a a n  p e m b e r i  s u a p  k e  E k s 
Komisioner KPU Wahyu Setiawan 
dalam pengondisian Pergantian Antar 
W a k t u  ( P A W )  A n g g o t a  D P R 
Nazzarudin Kiemas yang telah 
meninggal dunia. "Pimpinan selalu 
mendorong penyidik untuk mencari 
keberadaan HM  (Harun) dan tangkap 
yang bersangkutan," ucapnya.

Periksa	Staf	Hasto
Di sisi lain, Komisi Pemberantasan 

Ko r u p s i  ( K P K )  m e n j a d w a l k a n 
memeriksa staf Sekjen PDIP, Hasto 
Kristiyanto, Kusnadi. "Untuk (peme-
riksaan) Kusnadi dijadwalkan besok 
Rabu (19/6)," kata Juru Bicara KPK, 
Tessa Mahardhika Sugiarto.

Belum diketahui materi yang bakal 
didalami tim penyidik saat memeriksa 
Kusnadi.

"Diperiksa sebagai saksi. Untuk 
materi pemeriksaannya belum bisa 
disampaikan saat ini," jelas Tessa.

Penyidik KPK sedianya memeriksa 
Kusnadi pada Kamis, 13 Juni 2024. 
Namun, 'tangan kanan' Hasto itu tidak 
hadir karena baru menerima surat 
panggilan pemeriksaan pada malam 
harinya.

Dalam beberapa hari terakhir, KPK 
memanggil sejumlah saksi terkait 
penyidikan dan pencarian terhadap 
Harun Masiku. Tak terkecuali Sekjen 
PDIP Hasto Kristiyanto yang diperiksa 
pada 10 Juni lalu.

Penyidik KPK menyita ponsel 
milik Kusnadi, dua ponsel milik Hasto, 
buku tabungan dan kartu ATM milik 
Kusnadi, dan buku agenda DPP PDIP 
p a d a  S e n i n  ( 1 0 / 6 ) .  S e m u a  i t u 
dilakukan dalam rangka penyidikan 
kasus suap yang melibatkan Harun 
Masiku.

Harun sudah masuk dalam daftar 
pencarian orang (DPO) sejak 17 
Januari 2020 dan belum tertangkap 
sampai saat ini.

Harun Masiku adalah tersangka 
suap penetapan anggota DPR RI 
periode 2019-2024. Mantan caleg 
P D I P  i t u  d i d u g a  m e ny u a p  e k s 
Komisioner KPU Wahyu Setiawan SGD 
57.350 atau setara Rp 600 juta.

Masiku sudah 4 tahun menjadi 
buronan KPK. Dia masuk daftar 
pengejaran tak lama usai dirinya 
ditetapkan sebagai tersangka pada 9 
Januari 2020.

Kala itu, KPK gagal menangkap 
Masiku dalam OTT. Namun, setelah 4 
tahun lebih berlalu, KPK tak kunjung 
menangkap buronan yang kini disebut 
legendaris itu.

Wahyu dan para tersangka lain di 
kasus ini sudah disidangkan dan 
dijatuhkan vonis. Bahkan sudah ada 
yang bebas dari penjara.

Sementara itu,  Eks penyidik 
Komisi Pemberantasan Korupsi (KPK) 

Yudi Purnomo Harahap meyakini jika 
AKBP Rossa Purbo Bekto selaku 
Kasatgas Penyidikan KPK dapat 
menangkap tersangka Harun Masiku.

"Tim penyidik tambahan di bawah 
kepemimpinan Kasatgas Penyidikan 
A K B P  Ro s s a  P u r b o  B e k t i  b i s a 
menangkap Harun Masiku," kata Yudi 
di Jakarta, Selasa (18/6/2024).

Keyakinan ini, kata Yudi, didasari 
oleh rekam jejak AKBP Rossa Purbo 
Bekti selaku penyidik KPK.

AKBP Rossa Purbo Bekti selain 
sudah berpengalaman ikut menangkap 
Daftar Pencarian Orang (DPO) kasus 
korupsi seperti Samin Tan, Nurhadi, 
Rezky Herbiyono, dan Hiendra Soenjoto, 
menurut dia, Rossa juga pernah 
terlibat sebagai penyelidik dalam 
Operasi Tangkap Tangan (OTT) suap 
komisioner yang melibatkan Harun.

Terkait dengan penyitaan ponsel 
Sekjen Partai Demokrasi Indonesia 
Perjuangan (PDIP) Hasto Kristiyanto, 
Yudi berpendapat, AKBP Rossa tahu 
apa yang harus diperbuat setelah 
penyitaan itu.

Yudi pun meyakini, penyidik telah 
melakukan analisis digital forensic 
terhadap ponsel tersebut. “Namun, 
s e l e s a i nya  ka p a n ?  Te n t u  a ka n 
m e m b u t u h k a n  w a k t u  k a r e n a 
tergantung pada isi dari ponsel 
apakah banyak atau sedikit datanya,” 
katanya. (wid,ant,ist,rls,tmp/dya)

H A R I A N

VONIS KETIGA
TERSANGKA 
LAIN DALAM 
KASUS MASIKU

Saeful, kader PDIP, divonis 1 tahun 8 

bulan penjara dan denda Rp 150 juta 

subsider 4 bulan kurungan karena 

m e ny u a p  Wa hy u  S e t i awa n ,  e k s 

komisioner KPU. Saeful bersama Harun 

Masiku (buron) memberikan suap dua 

kali: SGD 19 ribu (Rp 200 juta) pada 17 

Desember 2019 dan SGD 38.350 (Rp 

400 juta) pada 26 Desember 2019 

kepada Agustiani Tio Fridelina.

SAEFUL 
BAHRI

Wahyu Setiawan divonis 6 tahun 

penjara dan denda Rp 150 juta subsider 

4 bulan kurungan. Vonis ini lebih ringan 

2 tahun dari tuntutan jaksa yang 

menuntut Wahyu 8 tahun penjara. 

Pembacaan vonis untuk Wahyu dilaku-

kan pada 24 Agustus 2020.

WAHYU 
SETIAWAN

Agustiani Tio Fridelina divonis 4 tahun 

penjara dan denda Rp 150 juta subsider 

4 bulan kurungan. Dia divonis di hari 

yang sama dengan Wahyu Setiawan.

AGUSTIANI TIO 
FRIDELINA
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JAKARTA -Pusat  Pelaporan dan 
Analisis Transaksi Keuangan (PPATK) 
menyebut, nilai transaksi judi online 
menembus angka lebih dari Rp 600 
triliun pada kuartal pertama tahun 
2024. Dana terkait judi online di 
Indonesia juga terendus mengalir ke 
20 negara.

Koordinator Kelompok Humas 
PPATK, Natsir Kongah, menyebut 
sebagian negara yang dimaksud 
berada di kawasan Asia Tenggara atau 
ASEAN.

"[Uang judi online mengalir] pada 
20 negara. Sebagian ke negara-negara 
wilayah ASEAN," kata Natsir, Selasa 
(18/6/2024).

Namun, Natsir mengaku tak bisa 
mengungkapkan secara detail negara 
ASEAN mana yang dimaksud. 

Sebelumnya, Natsir mengungkap-
kan bahwa ada sebanyak 3,2 juta 
masyarakat Indonesia bermain judi 
online. Dari jumlah itu, hampir 80 
persennya menghabiskan Rp 100 ribu 
dalam sehari untuk judi online.

Natsir menyebut, PPATK juga telah 
memblokir  tota l  seki tar  5 .000 
rekening terkait judi online.

Mirisnya,  kata dia,  rata-rata 
p e m a i n  j u d i  o n l i n e  t e r s e b u t 
didominasi oleh pelajar hingga ibu 
rumah tangga.

"Ada pelajar, mahasiswa, Ibu 
rumah tangga, dan ini yang cukup 
mengkhawatirkan buat kita sebagai 
anak bangsa," ucapnya di diskusi 
Polemik Trijaya dengan tema Mati 
M e l a r a t  K a r e n a  J u d i ,  S a b t u 
(15/6/2024).

Selain itu, judi online masih 
mendominasi laporan transaksi 
keuangan mencurigakan yang tercatat 
PPATK sebesar 32,1%. 

"Akumulasi dari perputaran judi 
online ini dari waktu ke waktu 
memang terus meningkat. Kalau di 
2021 baru terdeteksi Rp 57 triliun, di 
2022 melonjak menjadi Rp 81 triliun, 
di 2024 menjadi Rp 327 triliun," 
terangnya.

Dalam mengidentifikasi transaksi 
judi online, Natsir menyebut, PPATK 
akan terlebih dahulu mendapat 
laporan dari Otoritas Jasa Keuangan 
(OJK), lalu kemudian menganalisis dan 
menyerahkan kepada penyidik.

Dia mengaku, pihaknya telah 
mengetahui modus yang dilakukan 
guna melarikan dana hasil  judi 
online."Mekanismenya kita sudah tau, 
bagaimana pelaku, kemudian dari 
pelaku dikirim ke bandar kecil, dari 
bandar kecil kemudian ke bandar 
besar," terangnya.

Sementara itu, Direktur Jenderal 
Informasi dan Komunikasi Publik 
K e m e n t e r i a n  K o m i n f o  U s m a n 
Kansong menjelaskan Satgas akan 
bekerja secara komprehensif, holistik 

dan terintegrasi.
"Tim bekerja dari hulu ke hilir. 

Terkait dengan larinya sebagian uang 
itu ke luar negeri kita sudah punya 
beberapa rencana misalnya melibat-
kan interpol. Kita juga ada Kemlu di 
tim Satgas mereka bisa berbicara ke 
pemerintahan bersangkutan nanti kita 
lihat hasil dari situ," kata Usman, 
Selasa (18/6/2024).

Tim perwakilan ini nantinya akan 
berbicara kepada pemerintah negara 
lain seperti  Thailand,  Fi l ipina, 
Kamboja, Vietnam dan sebagainya, 
tentang aturan hukum Indonesia yang 
melarang perjudian.

"Kita ingin sampaikan kepada 
negara-negara itu bahwa judi di 
i n d o n e s i a  d i l a r a n g .  J a d i  a d a 
pengertian negara-negara itu dan 
mengambil  langkah membantu 
indonesia memberantas judi online 
ini," ujarnya.

 Dia mengungkapkan beberapa 
negara yang diduga menjadi tempat 
pelarian uang judi  onl ine juga 
m e r u p a k a n  l o k a s i  b a n d a r nya . 
Mayoritas server judi online juga di 
luar negeri .  Sedangkan,  hukum 
Indonesia belum bisa menjangkau 
situasi ini. 

"Sehingga kerja sama dengan 
interpol serta berkoordinasi dengan 
negara tersebut diyakini bisa me-
nyetop akses judi online," ungkapnya.

Modus	Baru:Deposit	Pulsa
Terpisah,  Menteri Komunikasi dan 

I n fo r m a t i k a  B u d i  A r i e  S e t i a d i 
mengungkapkan mengenai modus 
baru dalam perjudian online dengan 
menggunakan deposit pulsa operator 
seluler.

Budi Arie mengatakan dalam 
laporan PPATK tersebut, terungkap 
bahwa kini para pelaku judi online bisa 
menggunakan deposit melalui pulsa 

operator seluler, yang membuat 
proses pelacakan menjadi lebih sulit.

"(Terkait hal ini) Kami akan 
mensosialisasikan ke semua operator 
seluler," ujar Budi Arie dalam per-
nyataannya, Selasa (18/6/2024).

Adapun situs web yang memuat 
konten judi online dengan meng-
gunakan metode deposit pulsa adalah 
pafingada.org.

Terkait temuan ini, Budi Arie 
mengatakan Kementerian Kominfo 
akan mengirimkan surat resmi kepada 
operator seluler agar mereka ikut 
berperan aktif dalam memberantas 
p e r j u d i a n  o n l i n e  d a n  t i d a k 
memfasilitasi aktivitas tersebut.

"Kami akan bersurat secara resmi 
ke opsel untuk secara tegas ikut 
memberantas perjudian online dan 
tidak memfasilitasi judi online," 
ucapnya.

Lebih lanjut Budi Arie mengatakan 
bahwa operator  seluler  sangat 
kooperatif dalam penanganan judi 
online.

Beberapa operator seluler bahkan 
telah melaksanakan SMS Blast untuk 
membantu menyadarkan masyarakat 
tentang bahaya judi online bagi 
ekonomi keluarga dan lingkungan 
sosial.

Selain melancarkan SMS Blast, 
K e m e n t e r i a n  K o m u n i k a s i  d a n 
Informatika selaku penanggung jawab 
bidang pencegahan dalam Satuan 
Tugas Pemberantasan Judi Daring 
(Satgas Judi Online) rutin memutus 
akses ke situs-situs bermuatan judi 
online.

Sejak 17 Juli 2023 hingga 13 Juni 
2024, Kementerian Komunikasi dan 
I n f o r m a t i k a  t e l a h  m e m b l o k i r 
2.945.150 konten judi online.

Kementerian Komunikasi dan 
Informatika juga telah mengajukan 
permintaan penutupan 555 akun e-

Transaksi Judi Online Capai Rp 600 T, 

PPATK Endus Aliran ke 20 Negara
wallet yang berkaitan dengan aktivitas 
judi online kepada Bank Indonesia 
serta pemblokiran 5.779 rekening 
bank terkait judi online ke Otoritas 
J a s a  Ke u a n g a n  ( O J K )  s e j a k  1 8 
September 2023 hingga 28 Mei 2024.

Sejak 17 Juli 2023 hingga 13 Juni 
2024, Kementerian Komunikasi dan 
Informatika telah menangani 16.596 
sisipan laman judi di situs pendidikan 
dan 18.974 sisipan laman judi di situs 
pemerintahan.

Kementerian Komunikasi dan 
Informatika telah melayangkan surat 
peringatan keras kepada pengelola X, 
Telegram, Google, Meta, dan TikTok 
karena platform mereka banyak 
dimanfaatkan untuk menyebar-
luaskan konten terkait judi online. 
(wid,rls,ant,kum/dya)

Kapolres	Kudus	AKBP	Dydit	Dwi	Susanto	mengecek	telepon	genggam	atau	handphone	anggota	untuk	

mencegah	judi	online,	Selasa	(18/6/2024).(Dok	Polres	Kudus)


